
Niederschrift: Schul- und Sportausschuss 05.11.2018  

  Seite 1 von 16 

 

NIEDERSCHRIFT 

 
über die 5. öffentliche Sitzung des Schul- und Sportausschusses der Gemeinde Großenkneten am 

Montag,  05.11.2018 , im  Rathaus, Markt 1, 26197 Großenkneten   
_______________________________________________________________ 

 

 

Beginn der Sitzung: 17:00 Uhr 

 

An der Sitzung haben teilgenommen: 

 

Vorsitzende/r 

Frau Kerstin Johannes  

Stellv. Vorsitzende/r 

Frau Heike Frommhold  

Mitglieder 

Herr Uwe Behrens  

Frau Imke Haake  

Frau Wiebke Raschen-Wirth  

Herr Samuel Stoll Stellv. Bürgermeister 

Stellv. Mitglied/er 

Herr Ralf Martens in Vertretung der Ratsfrau Astrid Grotelü-

schen 

Frau Dorothe Otte-Saalfeld in Vertretung der Ratsfrau Süell Oynak 

Herr Herbert Sobierei in Vertretung des Ratsherrn Harm Rykena 

hinzu gewählte Mitglieder 

Frau Marion Hoopmann  

Herr Andreas Krems  

Frau Nicole Ziegler  

von der Verwaltung 

Herr Klaus Bigalke Erster Gemeinderat 

Herr Horst Looschen Kämmerer 

Herr Thorsten Schmidtke Bürgermeister 

Protokollführer/in 

Herr Benjamin Bak  

 

 

Verhindert waren: 

hinzu gewählte Mitglieder 

Frau Latifa Mahmoud  
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Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 

 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung, der Anwesenheit, der Beschlussfähigkeit des Schul- 

und Sportausschusses und der Tagesordnung 

 

   

 2   Genehmigung der Niederschrift über die 4. Sitzung des Schul- 

und Sportausschusses am 20.09.2018 

 

   

 3   Gegebenenfalls Pflichtenbelehrung eines hinzu gewählten 

Mitgliedes des Ausschusses 

 

   

 Einwohnerfragestunde 

 

 4   Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2019 - Beratung der in 

die Zuständigkeit des Ausschusses fallenden Produkte und 

Maßnahmen des Verwaltungsentwurfes 

BV/0536/2016-

2021 

   

 5   Mitteilungen des Bürgermeisters  

   

 6   Anfragen und Anregungen  

   

 6.1   Sperrung der Turnhalle an der Grundschule Ahlhorn  

   

 6.2   Neubau des Kreisverkehrs "Ahlhorner Straße/Am Ries-

kamp/Imkerweg" in Großenkneten 

 

   

 6.3   Beleuchtung an Bushaltestellen  
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Öffentlicher Teil 

 

zu 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der An-

wesenheit, der Beschlussfähigkeit des Schul- und Sportausschusses und der 

Tagesordnung 

 

 

 

 

Die Ausschussvorsitzende Johannes eröffnet die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Ladung, 

die Anwesenheit und die Beschlussfähigkeit sowie die Tagesordnung des Schul- und Sport-

ausschusses fest.  
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zu 2 Genehmigung der Niederschrift über die 4. Sitzung des Schul- und Sportaus-

schusses am 20.09.2018 

 

 

 

 

Die Niederschrift über die 4. Sitzung des Schul- und Sportausschusses am 20.09.2018 wird 

bei 2 Stimmenthaltungen genehmigt.  

 

 



Niederschrift: Schul- und Sportausschuss 05.11.2018  

  Seite 5 von 16 

 

zu 3 Gegebenenfalls Pflichtenbelehrung eines hinzu gewählten Mitgliedes des Aus-

schusses 

 

 

 

 

Eine Pflichtenbelehrung ist nicht erforderlich.  
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Einwohnerfragestunde 

 

 

 

 

Die Ausschussvorsitzende Johannes unterbricht um 17:03 Uhr die Sitzung für eine Einwoh-

nerfragestunde. 

 

Da keine Fragen gestellt werden, eröffnet sie die Sitzung unverzüglich wieder.  
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zu 4 Haushaltsplan für das Haushaltsjahr 2019 - Beratung der in die Zuständig-

keit des Ausschusses fallenden Produkte und Maßnahmen des Verwaltungs-

entwurfes 

Vorlage: BV/0536/2016-2021 

 

einstimmig beschlossen 

Ja 12  Nein 0  Enthaltung 0   

 

Beschluss: 

 

Dem Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes für das Haushaltsjahr 2019 wird hin-

sichtlich der in die Zuständigkeit des Schul- und Sportausschuss fallenden Produkte und 

Maßnahmen zugestimmt.  

 

Sach- und Rechtslage: 

 

Der Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes für das Haushaltsjahr 2019 liegt den Mitglie-

dern des Schul- und Sportausschusses vor. Auf den Entwurf mit dem umfangreichen Vorbe-

richt wird verwiesen. 

 

Der Haushaltsplanentwurf 2019 ist in digitaler Form der Beschlussvorlage Nr. 

BV/0536/2016-2021 nochmals beigefügt. 

 

In die Zuständigkeit des Schul- und Sportausschusses fallen folgende Produkte der Teilhaus-

halte I und II und bedeutende Maßnahmen: 

 

Ergebnishaushalt 

 

Teilhaushalt I - Hauptverwaltung 

Produkt    Produktnummer  Seitenzahl des Entwurfs 

Förderung des Sports   P1.421000            34 

Eigene Sportstätten   P1.424000            35 

  

Teilhaushalt II – Organe, Personal und Schule 

Produkt    Produktnummer  Seitenzahl des Entwurfs 

Grundschulen    P1.211000            44 

Graf-von-Zeppelin-Schule   P1.216000            45 

(Oberschule)                   

Dietrich-Bonhoeffer-Gymnasium P1.217000            46 

Inklusion    P1.243000            47 

Finanzhaushalt 

Investitionen und Investitionsfördermaßnahmen 

Vom Teilhaushalt I – Hauptverwaltung               

Investitionszuschüsse Sportvereine (I1.000030.525)            39        

Erwerb von Sportgeräten (I1.000052.510)              39 

 

Teilhaushalt II – Organe, Personal und Schule         52 + 53      
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Zu den einzelnen Haushaltsansätzen wird in der Sitzung vorgetragen. 

 

Mit Schreiben vom 30.08.2018 haben die CDU- und die SPD-Fraktion gemeinsam beantragt, 

Planungskosten für den Bau eines Kunstrasenplatzes in Ahlhorn für das Haushaltsjahr 2019 

zu veranschlagen und Baukosten in die Finanzplanung 2020 aufzunehmen.  

 

Die Finanzplanung des Haushaltsplanentwurfes berücksichtigt für das Jahr 2021  20.000,00 € 

Planungskosten für die Anlegung eines Kunstrasenplatzes auf dem Sportplatz der Oberschule. 

Diese Maßnahme wurde auch bei der Städtebausanierung „Soziale Stadt“ aufgeführt. 

 

Die CDU- und die SPD-Fraktion beantragen mit Schreiben vom 19.10.2018 ferner, dass in 

den Haushaltsjahren 2019 und 2020 Haushaltsmittel für die Ausstattung der GvZ-Schule mit 

Whiteboards in allen allgemeinen Unterrichtsräumen bereitgestellt werden.  

 

14 Räume sind noch nicht mit Whiteboards ausgestattet worden. Der Verwaltungsentwurf 

sieht für das Jahr 2019 für die Anschaffung von Whiteboards wieder einen Betrag von 

5.000,00 € vor. Die Verwaltung hat vorgesehen, in den Jahren 2020 und 2021 die restlichen 

Whiteboards anzuschaffen. Sollen die Geräte in den Jahren 2019 und 2020 beschafft werden, 

müssten jeweils 28.000 € (14 x 4.000 € x1/2) eingeplant werden. 

 

Über die Anträge ist in der Sitzung zu entscheiden. 

 

Die gemeinsamen Anträge sind der Beschlussvorlage Nr. BV/0536/2016-2021 beigefügt. 

 

Der Bürgermeister schlägt folgenden Beschluss vor: 

 

Dem Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes für das Haushaltsjahr 2019 hinsichtlich der in 

die Zuständigkeit des Schul- und Sportausschuss fallenden Produkte und Maßnahmen wird 

zugestimmt. 

 

 

Sitzungsbeiträge: 

 

Bürgermeister Schmidtke trägt zur Beschlussvorlage vor. 

 

Ratsfrau Raschen-Wirth begründet den gemeinsamen Antrag der CDU- und der SPD-Fraktion 

vom 30.08.2018. Aufgrund der positiven Erfahrungen mit Kunstrasen auf Sportplätzen in der 

Gemeinde Großenkneten sollen Planungskosten für den Bau eines Kunstrasenplatzes in Ahl-

horn für das Haushaltsjahr 2019 veranschlagt werden und Baukosten hierfür in die Finanzpla-

nung für 2020 aufgenommen werden. 

 

Beigeordneter Sobierei möchte wissen, ob entsprechende Planungen mit dem Städtebauförde-

rungsprogramm vereinbar seien.  

 

Kämmerer Looschen erläutert, dass die Planungen in 2019 vorgenommen werden können, die 

Maßnahme jedoch dann für das Haushaltsjahr 2020 angemeldet werden müsse, damit eine 

Förderungsmöglichkeit bestehen bleibe. 
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Ratsherr Behrens äußert trotz der Vorteile eines Kunstrasenplatzes auch Bedenken und weist 

auf Umweltbelange hin. Er führt aus, dass das verwendete Plastikgranulat belastet sei und 

eine Erneuerung des Kunstrasenplatzes nach 10 bis 12 Jahren erforderlich sei. Deswegen soll-

ten bei einer Ausschreibung umweltverträgliche Materialien (z. B. Korkeiche) und die Ent-

sorgung schädlicher Stoffe berücksichtigt werden. Diese Vorgehensweise solle seiner Mei-

nung nach beschlossen werden.  

 

Vorsitzende Johannes weist darauf hin, dass in dieser Sitzung lediglich über die Mittel ent-

schieden werde. Anträge zu weitergehenden Planungen bezüglich der Ausgestaltung sollten in 

die Beratung entsprechender späterer Fachausschusssitzungen gehen. 

 

Mitglied Krems gibt an, dass Kunstrasenplätze generell aus zwei Lagen bestünden. Lose Par-

tikel seien demnach nicht das Problem einzelner Hersteller. Die Belastung durch Kunstrasen-

plätze sei dennoch eher unerheblich. Eine Erneuerung könne zwar nach 10 bis 12 Jahren er-

forderlich sein, jedoch sei auch eine Nutzung von 15 Jahren nicht unrealistisch. Bei einer 

Ausschreibung bereits die spätere Entsorgung einzuschließen, halte er für kaum möglich, da 

diese Kosten für die Anbieter schlecht absehbar seien. 

 

Vorsitzende Johannes lässt sodann über den Antrag abstimmen.  

 

Der Antrag wird einstimmig angenommen. 

 

Ratsherr Martens begründet den gemeinsamen Antrag vom 19.10.2018 der CDU- und SPD-

Fraktion zur Beschaffung von Whiteboards. Er führt aus, dass die erforderliche Technik nicht 

erst in 13 Jahren, sondern kurzfristig zur Verfügung stehen solle.  

 

Ratsherr Behrens erkundigt sich nach dem Zeitplan der Verwaltung für die fehlenden White-

boards.  

 

Erster Gemeinderat Bigalke teilt mit, dass die Anschaffung zu einem späteren Zeitpunkt, d. h. 

in den Haushaltsjahren 2020 und 2021, geplant gewesen sei. 

 

Beigeordneter Sobierei äußert Bedenken, dass auch Whiteboards mittlerweile technisch veral-

tet seien und eine Anschaffung deswegen nicht sinnvoll sei. Er schlage vielmehr vor, aktuelle 

Technik wie Laptops und Beamer anzuschaffen. 

 

Ratsfrau Haake erläutert, dass die Technik der Whiteboards aktuell sei und fortlaufend mit der 

Schule abgesprochen werde.  

 

Ratsherr Martens bekräftigt, dass nur aktuelle Technik angeschafft werden solle. 

 

Beigeordneter Sobierei bestätigt sodann, dass seine Fraktion dem Antrag zustimme, wenn es 

sich bei der Investition um aktuelle Technik und nicht um Flipcharts handele. 

 

Ratsherr Behrens teilt mit, dass die Kommunale Alternative die Beschaffung unterstütze. 

 

Vorsitzende Johannes lässt über den Antrag abstimmen.  

 

Der Antrag wird einstimmig ohne Enthaltungen angenommen. 
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Kämmerer Looschen erläutert ausführlich den Verwaltungsentwurf des Haushaltsplanes für 

das Haushaltsjahr 2019 hinsichtlich der in die Zuständigkeit des Schul- und Sportausschusses 

fallenden Produkte und Maßnahmen. Insbesondere zieht er die Veränderungen bezüglich der 

beschlossenen Anträge in seine Ausführungen mit ein.  

 

Ratsfrau Haake bittet um zusätzliche Erläuterungen, was es mit den bisherigen Betonarbeiten 

bei der Grundschule Großenkneten auf sich habe.  

 

Kämmerer Looschen antwortet, dass es sich dabei um die Betonsanierung der Außenwände 

der Grundschule Großenkneten handele, die erneuert worden seien und werden.  

 

Mitglied Hoopmann erkundigt sich, ob damit auch Arbeiten am Schulhof gemeint seien.  

 

Kämmerer Looschen ergänzt, dass die Betonarbeiten nur Arbeiten am Gebäude einschlössen. 

Die Arbeiten am Schulhof seien eine andere Maßnahme. 

 

Sodann lässt die Vorsitzende über die Beschlussempfehlung abstimmen.  
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zu 5 Mitteilungen des Bürgermeisters 

 

 

 

 

Mitteilungen des Bürgermeisters liegen nicht vor.  
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zu 6 Anfragen und Anregungen 
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zu 6.1 Sperrung der Turnhalle an der Grundschule Ahlhorn 

 

 

 

 

Ratsfrau Frommhold: 

 

Die Nutzung der Turnhalle bei der Grundschule Ahlhorn ist aufgrund der mangelnden Be-

leuchtung eingeschränkt. Wie lange werden diese Einschränkungen voraussichtlich noch be-

stehen? 

 

Erster Gemeinderat Bigalke: 

 

Die notwendigen Arbeiten sollen am kommenden Mittwoch und Donnerstag erfolgen, sodass 

die Halle ab Freitag wieder uneingeschränkt zur Verfügung stehen sollte.  
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zu 6.2 Neubau des Kreisverkehrs "Ahlhorner Straße/Am Rieskamp/Imkerweg" in 

Großenkneten 

 

 

 

 

Ratsfrau Otte-Saalfeld: 

 

Ab wann kann mit einer Entlastung der Situation am neugebauten Kreisel gerechnet werden? 

 

Bürgermeister Schmidtke: 

 

Die Arbeiten am Kreisverkehr sind soweit fertiggestellt, sodass am 09.11.2018 der Verkehr 

aus Ahlhorn kommend Richtung der Straße „Am Rieskamp“ und umgekehrt freigegeben wer-

den kann.  
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zu 6.3 Beleuchtung an Bushaltestellen 

 

 

 

 

Ratsherr Behrens: 

 

Einige Haltestellen in der Gemeinde Großenkneten haben keine Beleuchtung. Was ist hier 

seitens der Verwaltung vorgesehen? 

 

Bürgermeister Schmidtke: 

 

Es wird eine Bedarfsanalyse durchgeführt. Anhand dieser wird deutlich, an welchen Bushalte-

stellen eine Beleuchtung erforderlich ist, damit diese dort entsprechend installiert wird. Auch 

Solarbeleuchtung wird in Betracht gezogen.  
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Ende der Sitzung: 17:37 Uhr 

 

 

 

gez. Kerstin Johannes gez. Thorsten Schmidtke gez. Benjamin Bak 

Vorsitz Bürgermeister Protokollführung 
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